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! ! ! ! !"#$ 年度国家最高科学技术

奖由我国 !火炸药之王" 王泽山与

!干扰素之父"侯云德分享# 很是喜

欢本报官微第一时间推送的标题

$文能仁心救苦%武能霹雳卫国& '#

评论区里有人感言 !这才是网红"%

然而%现实告诉我们%大科学家不是

网红#不仅仅是如此措辞未免太轻%

更是因为% 科学家的故事势必不会

带来持久的所谓!流量"%也决计不

会有多少人如同扒明星八卦一般饶

有兴致地追寻科学家的足迹#

新民科学咖啡馆 !%&$年的线上

推送中%有一则 &%万'的!爆款"$盘

点历届国家最高科学技术奖得主%你

认得多少( '# 后台很多评论大同小

异%意思是为什么娱乐明星的风吹草

动就能引!围观"无数%科学家们如此

丰功伟业却没有获得相应的知名度(

后来我才知道% 这几乎是科学

家故事的标配评论# 还有那常见的

!标题党" 套路)!欠他不止一句感

谢"!竟无人问津"云云# 是的%那些

在 !"&$年逝去的名字) 任新民*吴

文俊*申泮文*南仁东*朱显谟*高伯

龙*蒋锡夔*陈吉余++当之无愧的

!大国脊梁"走了%太多的人对他们

一无所知#

植物学家钟扬意外辞世后%我

们也听到过忿忿的声音) 这么好的

科学家% 为什么在世时不见大力报

道( 钟扬教授可以算是媒体的老朋

友了%我们写过不少他的科研*科普

与育人的事%他总是那样备受爱戴#

然而%残忍地问一句%若不是因为那

个悲痛的消息%之前种种精彩*事事

执着%没有标题党%也无关谁的切身

利益%那些文章你读吗(

问题不是多少%也不在于时机%

而是从中汲取什么#退一步讲%会在

记忆中留下多少#再退一步讲%是否

真的读进去了%哪怕一丁点#

纪念的人常常纪念% 不知的人

依然不知#

青菜萝卜各有所好%人之常情#

人们愿意为科学家!鸣不平"%总归

是好事# 只是%然后呢(

科学精神%充沛的好奇%不轻信

但会理智地相信* 要质疑但不为质

疑而质疑的思维方式++科学家的

如许珍贵品质% 可曾点滴渗入我们

的日子( 如果答案是零%那么%我们

其实不过是在一回回事先张扬的

!他们才是最不该被遗忘的栋梁"

后%在流于指尖的转发与评论之后%

纵容自己的下一次淡漠#

事先张扬
的淡漠
董纯蕾

!"#$

! ! ! !一瓶保质期 !"天的新西兰进
口鲜奶，曾经光检验检疫通关就要
耗费 #天。如今，受益于“验放分
离”的改革，企业通关可实现“零等
待”，进口牛奶最快第 $天就能出
现在超市货架上，不用再面临“上
架就过期”的窘境。

这是去年底上海出入境检验
检疫局与长宁区政府试点合作的
差异化分类管理新模式，首批 "家
企业的特定产品从此享受“信用监
管”的红利。从“管产品”变为“管企
业”，贸易便利化的背后，考验的是
政府部门精准监管的胆魄与能力。

通关速度加快
如何将来源于新西兰自有牧

场的鲜奶以最快速度送到消费者
手中，曾是令纽仕兰新云（上海）电
子商务有限公司焦虑无比的问题。
虽然不到 "万 %&'()的菌落数远低
于中新两国的标准，能让鲜奶保质
期达到 *"天，但常规进口检验检
疫报关就要 #天，空运来的牛奶往
往刚上架，就变成了“临保产品”。

这一生鲜进口产业的“痛点”，

如今迎刃而解。得益于市检验检疫
局与长宁区政府签署的《关于推动
质量共治 开展便利化试点合作行
动计划》，纽仕兰的进口鲜奶适用于
“信用监管”，检验检疫部门对企业
采用周期性监管加日常“验放分离”
的模式，在通关时从“不合格假定”变
为“合格假定”。“牛奶到口岸后可以先
放行进关，抽查检验如果合格，将作
为这家企业风险监测的数据积累。
万一不合格，企业必须立即停止销
售，视情况启动召回等程序。”上海
浦江检验检疫局副局长黄慧恩说。

记者获悉，在确保执法有效、
风险可控和守住质量安全底线的
基础上，上海检验检疫部门对长宁
区上海新联纺进出口有限公司、兰
维乐（上海）食品有限公司、纽仕兰
新云（上海）电子商务有限公司、广
派商业（上海）有限公司、新百伦贸
易（中国）有限公司等首批 " 家企
业实施差异化分类管理新模式，最
大限度提高贸易便利化水平。

!先验"变为!先放"

是“先验”还是“先放”，看似是

一场政府与企业的“博弈”，背后却
有着大量风险监测数据来支撑。
“以服装行业为例，企业对合

格供应商如何管理，生产阶段产品
品质依据什么标准、执行得如何，
检测阶段是否达标，销售阶段对消
费者投诉如何处理、如何赔偿等，
都是综合评价的方面。”黄慧恩表
示，对不同商品要求不同，但总体
而言，由以往对商品的监管变为对
整个商品生命周期的监管。

“浦江检验检疫局的管辖范
围，涉及贸易公司数量占全市 +,-

以上。在为优质企业松绑的同时，
我们可以腾出有限的资源，去查有
问题、高风险的企业。”上海浦江检
验检疫局局长谢秋慧表示，企业有
了优质的资信才能谈便利化，这是
一种良性循环。

优质企业被“行了方便”，企业
主体责任也得承担更多。纽仕兰董
事长盛文灏说，此次签署的质量安
全承诺书，意味着产品责任、消费
者责任、社会责任将主要由企业自
己承担，在产品质量控制体系、质
量安全追溯体系、保险追偿机制、

主动召回缺陷商品、质量安全侵权
赔偿等方面，公司将建立多项常态
化机制。

流程四大改革
谢秋慧表示，./!0年虹桥贸易

便利化“一站式”服务中心成立，开
启了中心城区海关与检验检疫局
合署办公先例。短短几年，服务中
心从一个约 .//㎡、以咨询为主的
办公场所，迁址、扩建为基本覆盖
检验检疫全部职能和业务的中心。
去年一年，中心共出具原产地证书
逾 1万份，涉及金额约 .#亿美元，
帮助企业减免进口国关税超过 2

亿美元，以“近距离、高效率”为企
业带来便利。

如今，上海检验检疫部门又对
进口商品检验检疫流程进行 3 项
重大改革，探索从“不合格假定”向
“合格假定”转变、从“检方授信”向
“多方采信”转变、从“国门监管”向
“事前事后监管”转变、从“条块分治”
向“检政企三方共治”转变。为期半
年的试点后，有望扩大试点范围。

本报记者 金旻矣 袁玮

市检验检疫局长宁区联手推!信用监管"促贸易便利

进口鲜奶最快4天上架卖

! ! ! !如今沪上商场在优化营商环
境的同时，更注重环保理念的传
播。在五角场创智天地的地下商业
空间里，设立了一处环保主题的休

息区域，这里所有的桌椅用具全都
用再生纸板打造，还制作了充满童
趣的垃圾分类箱，让孩子们从小普
及环保理念。 杨建正 摄影报道

! ! ! !本报讯（首席记者 邵宁）去年，
本市华山路上一栋“高龄老人楼”
加装电梯工程只因“一户反对”而
搁浅（本报去年 (月 !)日曾作报

道），经过半年多努力，在静安区各
方及所在居委支持下，加梯工程
“二次征询”已经完成。记者今天上
午获悉，静安区房管局已于日前受
理了项目申请，计划立项公示、收
集意见也已结束，本周内就可将立
项批复送达业委会。

+层楼内 #/岁以上老人超过
4/-、华山路 +51号 22幢是一栋
不折不扣的“高龄老人楼”，楼内居
民为加装电梯已奔走 4年。今天上
午，楼组支部书记、#3岁的加梯项
目牵头人苏修洁高兴地说：“顺利
的话，今年夏天就可乘上电梯了！”
去年上半年，在进行业主征询

时，楼内 0/户居民中 .1户都同意
加装电梯，有 2户反对。根据相关

文件精神，区房管局无法立项。
去年 +月，项目进入全小区业

主意见征询阶段。由于该楼所属业
委会范围很广，静安寺街道自治
办、华山居委会做了大量工作。功
夫不负有心人，终于在去年 2.月
下旬，同意户数达到 .3#户，同意
率达 +#627，超过三分之二。同年
!8月 8#日，苏修洁将立项申请送
交静安区房管局修缮中心，次日加
装电梯工程的计划立项公示贴到
了居委会公示栏。原来，征询期间
修缮中心已经把前期准备工作都
做好了。

修缮中心工作人员魏连兵告
诉记者，去年以来，静安区多层住
宅加装电梯进展速度加快，美丽园
居委会华怡园 0号和 3号、新福康
里一栋居民楼的加装电梯项目，已
进入工程建设阶段，再过两个月就
可竣工。

华山路“一户反对”楼
加装电梯项目获受理

商场有了分类垃圾箱

新时代 新气象 新作为 优化营商环境


